

## **Allocution de la Conseillère d'État Florence Nater lors de l'inauguration du festival Black Helvetia saison 2**

**Neuchâtel, le 25 mai 2023**

*Seule la parole prononcée fait foi*

Mesdames et Messieurs, chères et chers ami-e-s,

Je me réjouis d'être parmi vous ce soir pour participer à l'inauguration de cette deuxième édition de Black Helvetia !

La première édition, à l'automne dernier, avait secoué la Suisse romande, la Suisse entière même, avec un festival retentissant, extraordinaire de sens, de justesse et de pertinence. Les événements organisés, la couverture médiatique du programme ont mis de la lumière. Ils nous ont appris beaucoup, sur l'identité et le regard sur l'autre. Et nous avons gardé avec nous ces apprentissages.

Aujourd'hui nous disons merci à Mélanine Suisse pour tout le travail réalisé, non seulement lors des deux éditions du festival, mais aussi en marge, avant et après, pour faire exister les réalités des femmes noires et afro-descendantes dans le paysage public suisse. Merci à Brigitte Lembwadio d'avoir relevé le défi et de transformer l'essai cette année. Merci aussi à Brigitte Lembwadio pour son expérience partagée récemment dans le cadre d'un grand entretien dans la presse locale. Un témoignage plein d'humanité, sans colère mais qui en dit long sur une réalité cruelle. Avec vous Brigitte, avec vous toutes, nous apprenons les réalités traversées par les femmes noires et afro-descendantes de notre communauté, en écoutant pour entendre et non pas pour répondre.

Aujourd'hui, nous ouvrons donc ensemble avec émotion la deuxième édition d'un festival devenu très vite incontournable. Nous nous réjouissons d'en découvrir les événements, les performances, les activités, les conférences et les master classes, durant les deux semaines qui viennent.

Ce Black Helvetia II, si vous me permettez le raccourci, prend place au cœur d'un printemps neuchâtelois marqué par plusieurs événements mêlant culture d'un côté et protection des droits humains de l'autre :

- Semaine d'action contre le racisme,
- Printemps culturel neuchâtelois,
- Festival des films d'Afrique et de la diaspora,
- Festival des films du Sud.

Toutes ces manifestations composent une action publique intense en faveur de l'inclusion, la diversité et l'égalité, avec l'engagement de nombreuses associations neuchâtelaises et le soutien du COSM. Cela me réjouit particulièrement.

Dans ce cadre, nous sommes particulièrement attentives à la déconstruction du racisme et des discriminations, qui ont été les sujets de plusieurs conférences publiques, de cours donnés dans les écoles ou encore d'ateliers dans des lieux de fabrication de notre culture.

Le festival Black Helvetia s'inscrit dans cette logique. Il s'agit d'une manifestation festive, centrée, pour cette édition, sur les thèmes de l'art et de la beauté, tout autant que l'expression d'un juste activisme anti-discrimination. Un activisme juste et... nécessaire !, comme en attestait encore récemment l'étude du service fédéral de lutte contre le racisme qui démontre l'étendue actuelle des discriminations basées sur l'origine dans notre pays. Des discriminations systémiques et structurelles, dans tous les domaines de la vie en communauté.

Cette insupportable réalité n'est pas une information nouvelle.

Les données contenues dans de telles études et les réalités telles qu'exposées dans ce festival se complètent pour constituer des outils importants pour infléchir les politiques publiques, en allant au-delà de la sensibilisation. Prévenir, oui, agir, aussi ! En passant à l'action plus déterminée, plus obligatoire, plus efficace.

Au moment de célébrer cette ouverture de festival, je veux ainsi vous dire ma détermination à agir concrètement pour faire de l'attaque de cette inégalité une priorité de l'action publique. Antiraciste et inter sectionnelle.

Pour que dès maintenant, un enfant noir, afro-descendant grandisse à Neuchâtel sans qu'on touche ses cheveux, sans qu'il ne soit exclu ou qu'il doive fournir des efforts supplémentaires par rapport aux non-afro-descendants pour être libre, autonome et serein.

Pour que tous les enfants de notre collectivité puissent être selon leurs envies et leurs souhaits. Que dans leurs vies scolaires, leurs rôles soient libres, sans jugement, ni avec condescendance, paternalisme ou racisme.

Et pour qu'en grandissant, tous les jeux, toutes les cultures, toutes les participations à la vie communautaire soient les leurs, valorisées pareillement, quelle que soit l'apparence, l'origine, ou l'identification de genre.

Si cet enfant devient femme, cis, trans, musulmane, athée ou sans croyance affichée, qu'elle vive avec un handicap, alors qu'elle ne soit jamais discriminée, ségréguée. Si elle manifeste une altérité – et non pas si on la manifeste pour elle, que cette altérité soit vue comme une richesse.

Black Helvetia est une manifestation qui affronte - de face - la violence. Sexiste, raciste, classiste, validiste, européocentrée, androcentrée, hétérocentrée. Votre manifestation, Mesdames, est un rassemblement pacifiste joyeux et beau contre la violence.

J'espère que vos efforts spectaculaires, chères organisatrices, permettront aux femmes et aux hommes afro-descendants de notre région de savoir qu'ici et maintenant on travaille pour l'équité, l'égalité et les relations harmonieuses, piliers fondamentaux de la cohésion sociale.

Je vous remercie pour votre attention et vous souhaite un excellent et retentissant festival !